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Professores da rede esta-
dual do Amazonas seguem 
em negociação com o Go-

verno do Estado em busca 
de reajuste de 25%, além de 
outros benefícios. 

Professores do AM 
aguardam propostas
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ManausCult 
alinha 
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para junho 

Construção do AM perde mais 
de 12 mil postos de trabalho

 O salário médio pago aos trabalhadores 
da  indústria da constução também caiu 
nesse período. 

ECONOMIA 7

DIVULGAÇÃO

 Perda em 10 anos 



Essa é quinta vez que 
cidade foi escolhida 
em primeiro lugar

A saúde básica da Pre-
feitura de Manaus 
continua na liderança 
no programa Previne 

Brasil. O município conquistou, 
pela quinta vez consecutiva, a 
maior nota entre as capitais, na 
média dos indicadores monito-
rados pelo Ministério da Saúde. 
A avaliação é feita a cada qua-
drimestre, e neste último, entre 
os meses de janeiro e abril, a 
capital amazonense alcançou 
o Índice Sintético Final (ISF) de 
8,46. O resultado foi divulgado 
pelo Ministério da Saúde.

Para o prefeito de Manaus, 
David Almeida, o resultado re-
flete o compromisso da gestão 
e dos servidores da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) 
com a melhoria contínua dos 
serviços prestados à população 
no campo da atenção primária.

“Somos a melhor equipe de 
saúde do país. Começamos a 
gestão em um cenário de pan-
demia, de unidades fechadas, 
de estruturas precárias, e demos 
a volta por cima”, avalia o pre-
feito, destacando que a meta 
da saúde municipal é seguir na 
liderança do ranking de capitais e 
se manter como referência para 
o país. “Estamos valorizando o 
servidor e executando um plano 
de obras histórico para seguir 
avançando na atenção à saúde 
da população”, acrescenta.

A titular da Semsa, Shádia 
Fraxe, também comemorou o 
resultado, parabenizando os 
mais de 11 mil servidores da 
secretaria e o trabalho das áre-
as finalísticas e de apoio, co-
mandadas pelos subsecretários 
Djalma Coelho, de Gestão de 
Saúde, e Nagib Salem, de Ges-
tão Administrativa e Financeira.

“Para que chegássemos ao 
primeiro lugar e nos mantivésse-

Secretaria de saúde Shádia Fraxe  mostra ao prefeito de Manaus David Alemida cuidados com medicamentos

Governo anuncia 
redução de 
preços

CARROS NOVOS

O governo federal anun-
ciou na quinta-feira (25) a 
redução de impostos com o 
objetivo de diminuir o valor 
final de carros novos no Brasil. 
A medida será possível com 
a redução das alíquotas do 
Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI) e do Pro-
grama de Integração Social e 
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social 
(PIS/Cofins) para a indústria 
automotiva.

Os descontos que incidirão 
sobre o valor dos veículos irão 
de 1,5% a 10,96%, de acordo 
com critérios de preço, efici-
ência energética e densidade 
industrial no país. A medida 
vale para carros de até R$ 
120 mil.

Contudo, ainda não há de-
finição de qual será o nível 
de redução das alíquotas e 
como o governo compensará 
o benefício. A medida está 
em discussão no Ministério 
da Fazenda, que terá 15 dias 
para apresentar os parâme-
tros que serão usados na 
edição de um decreto (para 
reduzir o IPI) e de uma medida 
provisória (MP) (para reduzir 
PIS/Confins) que será enca-
minhada para aprovação do 
Congresso Nacional.

As informações foram 
dadas pelo vice-presidente 
da República e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geral-
do Alckmin, após reunião do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva com representantes de 
entidades de trabalhadores e 
fabricantes do setor automo-
tivo, no Palácio do Planalto, 
em Brasília.

No encontro, Lula e Alckmin 
discutiram medidas de curto 
prazo para ampliar o acesso 
da população a carros novos e 
alavancar a cadeia produtiva 
ligada ao setor automotivo 
brasileiro, visando à renova-
ção da frota no país. Segundo 
o vice-presidente, os benefí-
cios serão temporários, para 
este momento de ociosidade 
da indústria.

De acordo com a Associa-
ção Nacional dos Fabrican-
tes de Veículos Automotores 
(Anfavea), o preço final ao 
consumidor pode cair para 
menos de R$ 60 mil, conforme 
a política de cada montadora. 
Atualmente, não é possível 
comprar um carro popular 
por menos de R$ 68 mil. O 
presidente da Anfavea, Már-
cio de Lima Leite, explicou 
que é importante que o be-
nefício seja de pelo menos 
12 meses, para melhor pla-
nejamento e investimentos 
da indústria.

Segundo Leite, os descon-
tos serão imediatos após a 
publicação da MP e do de-
creto e incidirão, inclusive, 
sobre os veículos que já estão 
nos pátios das montadoras.

Últimas

Vereador Caio André analisa fim da CPI
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Vereador falou  duran-
te coletiva sobre CPI

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (PSC), destacou o em-
penho de toda a equipe 
da Casa Legislativa para os 
resultados obtidos a partir 
da CPI da Águas de Ma-
naus. Em quase 30 anos 
de política, o parlamentar 
afirmou que pela primeira 
vez uma comissão alcança 
resultados concretos para  
a população. 

Durante coletiva de im-
prensa, nesta quinta-feira 
(25/05), os membros da 
comissão expuseram o re-
latório final, bem como os 
ganhos obtidos por meio 
da assinatura de um Ter-
mo de Ajustamento de Ges-
tão (TAG), firmado entre 
a Câmara, a concessionária 
Águas de Manaus, Prefei-
tura de Manaus e Agência 
Reguladora dos Serviços 
Públicos Delegados de Ma-
naus (Ageman). 

Entre as conquistas do 

CPI DA ÁGUAS DE MANAUS

TAG, destaca-se a redução 
de 25% sobre o valor da 
tarifa de esgoto pelos pri-
meiros dois anos e 20% nos 
outros dois anos seguintes. 
O termo define, ainda, tarifa 
zero aos usuários que não 
possuem as quatro etapas 
do sistema de esgotamen-

to, além de campanhas edu-
cativas, equipes itinerantes 
em locais indicados pela 
CMM e melhoria nos pro-
cedimentos de fiscalização 
e infraestrutura da Ageman. 

Caio André foi favorável 
à instalação da comissão 
desde a criação do reque-

Manaus tem a melhor 
saúde básica do Brasil

mos no topo, investimos muito 
na capacitação das nossas equi-
pes, aprimoramos processos de 
trabalho e qualificamos nossos 
registros, que são essenciais 
para atestar o que fazemos e 
como fazemos”, explica.

Shádia destaca que, desta 
vez, o ISF de Manaus superou 
as cidades de Curitiba (7,76), 
Porto Alegre (7,75), Maceió 
(7,62), Florianópolis (7,25), 
Rio de Janeiro (7,16), Campo 
Grande (7,01), Aracaju (7,00), 
Brasília (6,86) e Fortaleza (6,70), 

considerada a top 10.

Indicadores
De acordo com o subsecre-

tário Djalma Coelho, os sete 
indicadores monitorados pelo 
programa são referentes à aten-
ção à saúde da gestante, rea-
lização de exames preventivos 
no público feminino, cobertura 
vacinal contra poliomielite e 
pentavalente, além do acom-
panhamento de hipertensos e 
de diabéticos na rede.

“Os resultados obtidos pela 

secretaria nos primeiros quatro 
meses deste ano foram muito sa-
tisfatórios, e o reconhecimento 
do Ministério da Saúde é uma 
vitória das nossas equipes e da 
população em geral”, reforça.

Na primeira avaliação do pro-
grama, no último quadrimestre 
de 2021, Manaus alcançou o ISF 
de 8,10. A capital se manteve 
líder do Previne Brasil desde 
então, com a pontuação 7,74 no 
primeiro quadrimestre de 2022, 
8,37 no segundo quadrimestre, 
e 8,57 no terceiro.

O Previne Brasil é um pro-
grama do Ministério da Saúde 
que monitora a qualidade dos 
serviços de atenção primária 
ofertados aos usuários do Siste-
ma Único de Saúde (SUS), con-
siderando o desempenho de 
cada município para acesso aos 
recursos de investimento na 
área. Além dos sete indicadores 
de saúde, o programa avalia a 
saúde básica a partir de mais 
dois eixos: o cadastramento da 
população na APS e a execução 
de ações programáticas.

Presidente da CMM avalia 
como positivo o fim da 
CPI da Águas de Manaus

ANÁLISE
Governo Federal prepara 
Medida Provisória para in-
centivar venda de carros

INCENTIVO
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rimento, assinado por 18 
vereadores no dia 15 de 
fevereiro deste ano. Desde 
então, o parlamentar garan-
tiu que os membros tives-
sem toda a estrutura física e 
de pessoal adequadas para 
a execução dos trabalhos. 

“Eu penso que a CPI faz 
história. Acompanho a po-
lítica desde 1996 e não vi 
nenhuma CPI, até o pre-
sente momento, trazer um 
resultado prático, concreto, 
como a CPI das Águas vai 
trazer no bolso do consu-
midor, no bolso de quem 
utiliza a concessão pública 
de água na cidade de Ma-
naus. Isso para mim é o 
principal ganho”, afirmou 
o vereador. 

O vereador enfatizou o 
esforço dos vereadores e 
equipe técnica da Casa para 
garantir melhorias para a 
população, principalmen-
te das famílias em maior 
vulnerabilidade. Conforme 
dados da CPI, mais de 87 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

mil famílias devem ser be-
neficiadas com as reduções 
nas taxas. 

“Quero parabenizar a to-
dos os membros da CPI, aos 
vereadores que estiveram 
dia após dia debruçados 
para que esse resultado 
pudesse acontecer, a toda 
a equipe da DL (Diretoria 
Legislativa), aos funcioná-
rios da Câmara e a Águas de 
Manaus, que teve sua par-
ticipação no entendimento 
de que Manaus precisava de 
uma vitória”, acrescentou. 

O parlamentar explicou, 
ainda, as próximas etapas 
após a assinatura do TAG. 
O rito, conforme o vereador, 
será a criação de um Pro-
jeto de Resolução a partir 
do relatório final da CPI. 
O projeto será votado em 
plenário e encaminhado aos 
órgãos de controle, entre 
eles o Ministério Público 
do Estado (MPE-AM) e Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE-AM).

JOEDSON SILVA/ AB

Alckmin apresentou detalhes sobre a MP
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Collor condenado 
O Supremo Tribunal Federal condenou o ex-presidente 

Fernando Collor por corrupção passiva e lavagem de di-
nheiro em ação penal derivada da Lava-Jato. Os ministros 
concluíram o julgamento e, agora, vão definir o tempo da 
pena e as condições para cumpri-la. A Procuradoria-Geral 
da República sugeriu 22 anos e oito meses de prisão, e o 
relator, ministro Edson Fachin, propôs 33 anos, dez meses 
e dez dias. Collor foi condenado três décadas depois de 
ser alvo de impeachment e deixar a Presidência.

Incentivo à indústria de carros 
O governo vai reduzir impostos para baratear em até 

10,96% o preço de carros populares. Os descontos serão 
baseados em três fatores e valerão para veículos de até 
R$ 120 mil. Segundo o vice-presidente Geraldo Alckmin, 
o pacote de medidas vai prever a possibilidade de venda 
direta da indústria ao consumidor, o que pode baratear 
ainda mais a aquisição de automóveis para quem não 
tem mais condições de comprar um carro zero.

Destaque

De Olho

Greve dos professores
A Procuradoria Geral do Estado do 

Amazonas (PGE-AM) solicitou ao Tribu-
nal de Justiça do Amazonas (TJAM) o 
bloqueio de R$ 240 mil do Sindicato dos 
Trabalhadores em Educação do Estado 
do Amazonas (Sinteam). Isso ocorre de-
vido ao descumprimento de uma decisão 
judicial que determinava a suspensão da 
greve ou o pagamento de multa diária de 
R$ 30 mil. A paralisação já dura oito dias 
e tem afetado o calendário acadêmico e 
os serviços essenciais de educação.

Proposta rejeitada
O Sindicato dos Trabalhadores em Edu-

cação do Estado do Amazonas (Sinteam) 
está em greve desde o dia 17 de maio, 
mesmo após uma proposta rejeitada pelo 
Governo do Amazonas. A categoria reivin-
dica o pagamento da data-base, reajuste 
salarial, retroativos e plano de saúde para 
os aposentados.

 A Procuradoria Geral do Estado está 
buscando o bloqueio de R$ 240 mil do 
sindicato devido ao descumprimento de 
uma decisão judicial. O governo afirmou 
que retomará as negociações quando os 
professores retornarem às salas de aula.

CPI da Águas de Manaus
A CPI das Águas de Manaus assinou on-

tem um Termo de Ajuste de Gestão (TAG) 
que trará benefícios para a população. A 
partir de junho, haverá uma redução de 
25% na tarifa de esgoto para os usuários 
existentes, enquanto aqueles sem acesso 
ao sistema de esgotamento sanitário não 
serão cobrados. O TAG tem validade de 
quatro anos e foi assinado pela Câmara 
Municipal de Manaus, a concessionária 
Águas de Manaus e a Prefeitura.

Impacto no bolso
A redução da tarifa de esgoto em 25% 

aprovada pela CPI das Águas de Manaus 
terá um impacto positivo nos bolsos 
dos consumidores. A medida beneficiará 
aproximadamente 350 mil manauaras, 
incluindo mais de 85 mil famílias. 

Além da redução, o Termo de Ajuste de 
Gestão também contempla melhorias nos 
serviços de asfaltamento, reconstrução 
de calçadas e meios-fios, além de uma 
campanha educativa para esclarecer a 
diferença entre esgotamento e drenagem.

Marina Silva
A declaração de Marina Silva, ministra 

do Meio Ambiente, minimizando os con-
flitos internos no governo e atribuindo 
ao Congresso as investidas contra a área 
ambiental e indígena do país, revela a 
tensão e divergências existentes na atual 
administração. Ela ressalta que o governo 
enfrenta contradições que não dependem 
de sua vontade, indicando a existência 
de pressões e interesses conflitantes no 
âmbito político.

Ao elogiar o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e afirmar a necessidade de resistir a 
retrocessos, Marina busca manter a coesão 
entre os membros do governo em meio 
a um contexto de desacordos internos. 

Mirante Lúcia Almeida 
A Prefeitura de Manaus está realizando 

intervenções estruturais no mirante Lúcia 
Almeida, primeiro prédio do programa 
“Nosso Centro” que visa requalificar o 
centro histórico da capital. O mirante ofe-
recerá uma vista panorâmica do rio Negro 

e do centro histórico, e está passando 
por reforço estrutural nos pilares, esca-
reamento de vigas e injeção de concreto 
nas lajes. Também está sendo construída 
uma contenção ao redor do mirante para 
formar uma praça descoberta. 

O mirante avança sobre o rio Negro 
e utilizará steel deck como reforço nas 
lajes. A obra tem prazo de 300 dias e 
está prevista para ser concluída até o 
Natal, com um investimento total de R$ 
45,8 milhões.

Carreira Militar
O Tribunal de Justiça do Amazonas de-

cidiu por unanimidade que um trecho da 
lei estadual sobre a idade para ingresso 
na carreira militar é inconstitucional. A 
decisão foi tomada no julgamento de um 
caso específico e se baseou nos princípios 
de razoabilidade e proporcionalidade. 

Inconstitucional 
O Tribunal já havia declarado inconstitu-

cionalidades em outros casos semelhan-
tes. A lei tratava de forma igual candidatos 
a cargos diferentes, sem considerar as di-
ferentes atribuições de cada cargo. Agora, 
o caso retornará à Câmara de origem para 
continuação do julgamento do recurso.

Pop Rua do TJAM
O Tribunal de Justiça do Amazonas 

(TJAM) e órgãos parceiros realizaram o 
“Pop Rua Jud Am”, um mutirão de aten-
dimento social destinado à população em 
situação de rua em Manaus. A ação visa 
promover o respeito, reconhecimento e 
garantia de direitos jurídicos e sociais 
dessas pessoas, em conformidade com 
a Resolução n.º 425/2019 do Conselho 
Nacional de Justiça. O mutirão ofereceu 
diversos serviços, como assistência mé-
dica, consultas, vacinação, registro civil, 
orientação jurídica, entre outros. A ação 
contou com a participação de autoridades 
do Judiciário e representantes de órgãos 
públicos e instituições parceiras.

Regularização Fundiária
O Governo do Amazonas e a Prefeitura 

de Manaus concordaram em assinar um 
protocolo de intenções para acelerar a 
regularização fundiária em áreas públicas. 
A proposta inclui a criação de uma força-
-tarefa para identificar imóveis prioritários 
para regularização.

 A iniciativa busca garantir a legalidade 
e segurança jurídica no setor habitacional 
do estado. A assinatura do protocolo será 
realizada pelo governador e pelo prefeito 
após a elaboração da minuta pelos órgãos 
jurídicos do Estado e do Município.   

Judoca amazonense 
O judoca amazonense Victor Maximus 

foi convocado para participar da Seletiva 
Nacional de Judô, Projeto Paris 2024, que 
acontecerá em São Paulo nos dias 25 a 27 
de junho. Ele recebe apoio do Governo do 
Amazonas por meio do projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 2024. O objetivo 
é fortalecer e apoiar seu treinamento para 
que ele tenha um bom desempenho e ga-
ranta uma vaga nas Olimpíadas. A seletiva 
é organizada pela Confederação Brasileira 
de Judô e reúne judocas de todo o país. 

Câmara cidadã 
O vereador Everton Assis (União Brasil), 

2º vice-presidente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), convidou ontem em 
plenário a população para participar da 

segunda edição da “Câmara Cidadã” que 
acontecerá nos dias 31 de maio e 1º de 
junho na zona sul de Manaus.

Serviços à população
A Câmara Cidadã oferecerá serviços, tais 

como: emissão de 2ª via de RG, cadastro 
para empregos, emissão de carteira digital 
de trabalho, inscrições em cursos profis-
sionalizantes, atendimento psicológico, 
fisioterapia, castração de animais, atendi-
mento à mulher, corte de cabelo, design 
de sobrancelhas, massagem, esmaltação 
de unhas, entre outros.  

 Escolinha de Futsal 
 O vereador Marcio Tavares, do partido 

Republicano, acompanhou o secretário 
de Esporte, Jorge Elias Costa de Oliveira, 
em uma visita à escolinha de futsal do 
projeto Viva Mais Comunidade, locali-
zada no bairro Petrópolis, zona sul de 
Manaus. Tavares ressaltou a importância 
de apresentar a escolinha ao secretário, 
visando fortalecer projetos sociais volta-
dos ao esporte comunitário e contribuir 
para o desenvolvimento das habilidades 
e formação dos cidadãos.

Cheia no Amazonas
 A Defesa Civil do Amazonas informou 

ontem um aumento no número de muni-
cípios em alerta devido à cheia dos rios. 
No último relatório, divulgado no início 
do mês, eram 14 municípios em alerta, 
enquanto agora são 44 municípios nessa 
situação. Isso indica uma piora na situação 
e uma elevada possibilidade de ocorrência 
de inundações nas localidades listadas.

Boca do Acre em emergência 
O município de Boca do Acre foi decla-

rado em estado de emergência devido às 
cheias dos rios Acre e Purus. Com esse 
decreto, a prefeitura tem a autorização 
para tomar medidas emergenciais, como a 
construção de abrigos e a contratação de 
serviços, sem a necessidade de licitação. 
A maior enchente registrada na cidade 
ocorreu em 21 de março de 1997, quando 
a cota atingiu 21,04 metros, destacando 
a gravidade da situação atual.

CPI de 8 de janeiro 
A criação da Comissão Parlamentar 

Mista de Inquérito (CPMI) para investigar 
o atentado à democracia de 8 de janeiro 
é uma medida importante para buscar 
responsabilidades e esclarecer os fatos 
ocorridos. A eleição da Mesa da CPMI, 
composta por representantes de diferen-
tes partidos é importante para conduzir a 
investigação de maneira imparcial. 

Espera-se que a comissão tenha acesso 
a informações relevantes e possa identi-
ficar os envolvidos no golpe frustrado, 
garantindo a preservação da democracia 
e o combate a atos de violência política.

Arsepam vistoria transporte rodoviário
A Agência Reguladora de Serviços Pú-

blicos Delegados e Contratados do Ama-
zonas (Arsepam) realizou vistorias nos 
serviços de transporte rodoviário intermu-
nicipal em Itacoatiara, Silves e Itapiranga. 
Além de avaliar o funcionamento das linhas 
entre as localidades, as equipes da Arse-
pam também analisaram a qualidade das 
estradas nos trajetos entre os municípios. 

Durante as inspeções, a Arsepam verifica 
a presença de operadores clandestinos e 
adota medidas cabíveis para garantir a 
legalidade e a segurança do transporte.

Editorial
A regularização fundiá-

ria é um assunto de ex-
trema importância para a 
habitação no estado do 
Amazonas. Segundo da-
dos do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), cerca de 35% da po-
pulação amazonense vive 
em condições precárias de 
moradia, seja em áreas de 
ocupação irregular, lote-
amentos clandestinos ou 
em imóveis públicos ocu-
pados de forma informal.

Diante desse cenário 

preocupante, a recente 
reunião entre a Prefeitura 
de Manaus e o Governo 
do Amazonas para alinhar 
os planos de regulariza-
ção em áreas públicas 
representa um passo sig-
nificativo para enfrentar 
esse desafio. A iniciativa 
busca garantir segurança 
jurídica e condições ade-
quadas de moradia para 
a população.

Ao assinar um protocolo 
de intenções e criar uma 
força-tarefa para identi-

ficar imóveis prioritários 
de interesse mútuo, as 
autoridades municipais 
e estaduais demonstram 
um comprometimento em 
abordar de forma estraté-
gica o problema. A criação 
da Secretaria de Habitação 
e Regularização Fundiária 
pela Prefeitura de Manaus 
evidencia a prioridade 
dada ao tema. A habitação 
é uma necessidade básica 
e um direito fundamental, 
e é encorajador ver que 
a prefeitura está compro-

metida em enfrentar os 
desafios relacionados à 
moradia e propriedade.

Dados do Instituto de 
Planejamento Urbano de 
Manaus (Implurb) mos-
tram que a regularização 
fundiária tem impactos 
positivos tanto para a 
população quanto para o 
planejamento urbano. A 
legalização das áreas ocu-
padas possibilita o acesso 
a serviços básicos, como 
água, energia elétrica e 
saneamento, melhorando 

significativamente a qua-
lidade de vida dos mo-
radores, além de causar 
redução das ocupações 
irregulares, prevenindo o 
crescimento desordenado 
da cidade e a ocupação de 
áreas de risco.

Com a legalização das 
áreas ocupadas, há um 
aumento na segurança ju-
rídica, o que estimula os 
investimentos privados, o 
desenvolvimento de ne-
gócios locais e a geração 
de empregos.

Aplausos para projetos de regularização fundiária

Holofote
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Cidades

Até o momento, o mo-
vimento grevista por 
parte dos professores 
estaduais segue sem 
previsão de fim

Rosana Ramos

Professores da rede es-
tadual do Amazonas 
seguem em negocia-
ção com o Governo do 

Estado em busca de reajuste 
de 25%, além de outros be-
nefícios. A greve, que teve 
início no dia 17 de maio, 
não tem data para terminar.

Na manhã desta quinta-
-feira (25), os professores se 
reuniram pelo segundo dia 
consecutivo em frente à As-
sembleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (ALEAM), e 
representantes do sindicato 
seguem em reunião em bus-
ca de novas negociações.

O professor João, que par-
ticipou da manifestação nesta 
manhã, afirmou que a greve 
irá continuar enquanto não 
houver acordo entre as partes.

“Nós chegamos 7h30 para 
mais um dia de greve, em 
busca do nosso reajuste e 
melhores condições de tra-
balho. Só quando entramos 
em greve, foi quando sinali-
zaram que poderiam nego-
ciar. Eles precisam negociar 
com o Sinteam, com os pro-
fessores e fazer o seu dever”, 

Em greve há mais de uma semana, os professores se mantêm irredutíveis 

FOTOS: CÉSAR GOMES

Professores seguem com protestos 
e esperam resposta do governo

retora.
Os professores pedem um 

aumento de 25% de reajuste 
salarial e outros benefícios. 
No último dia 18, o gover-
no ofereceu 8%, mas os 
educadores não aceitaram 
e decidiram continuar com 
o movimento grevista.

De acordo com o Sinteam, 
a data-base 2023 dos traba-
lhadores da rede estadual 
venceu no dia 1º de março.

De acordo com o Sindicato 
dos Trabalhadores em Edu-
cação do Estado do Amazo-
nas (Sinteam), 52 cidades, 
das 62 dos Amazonas, aderi-
ram ao movimento grevista, 
e mais de 70% das escolas 
em Manaus estão sem aulas.

Até o momento, o movi-
mento grevista por parte dos 
professores estaduais segue 
sem previsão de fim.

Marco Legal do Saneamento, impasse precisa chegar ao fim
Está nas mãos do Se-

nado Federal decidir so-
bre a manutenção ou não 
dos decretos editados 
pelo governo federal, 
flexibilizando regras da 
lei que definiu o Marco 
Legal do Saneamento. 
Os dispositivos modifi-
cados e que já estão em 
vigor, dizem respeito à 
concessão e exploração 
dos serviços de coleta 
de esgoto e tratamento 
de água. 

A Câmara de Deputa-
dos se posicionou con-
tra as modificações e 
o projeto agora segue 
sob análise dos senado-
res. Há posicionamentos 
contra e a favor e o que 
se busca, no momento, é 
que se chegue a um bom 
termo que possibilite a 
manutenção das con-
quistas já alcançadas, a 
segurança jurídica para 
que os investimentos 
continuem avançando e 
as condições necessárias 
para que os municípios 
possam alcançar as me-
tas estabelecidas. 

A Lei 14.026, que 
instituiu o novo Mar-
co Legal do Saneamen-
to, estabelece que, até 
2033, 99% da população 
brasileira tenham acesso 
à água potável e 90% 
à coleta e tratamento 
de esgoto. Para que 
a universalização dos 
serviços ocorra, foram 
estabelecidas regras de 
concorrência e de estí-
mulo à participação da 
iniciativa privada. O que  
rendeu frutos.

Desde que a lei foi 
sancionada, em julho 
de 2020, até dezembro 
de 2022, ocorreram 22 
leilões para concessões 
de saneamento, com 
R$ 88,6 bilhões de in-
vestimentos previstos. 
A previsão para este 
ano é algo em torno 
de R$ 24,45 bilhões em 
investimentos, com as 
concorrências em vista. 
Ocorre que a situação 
agora está em suspen-
se, até que se chegue 
a uma definição na re-
gulamentação da lei. O 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Mara Magalhães

o servidor estadual.
Em greve há mais de uma 

semana, os professores se 
mantêm irredutíveis em rela-
ção ao pagamento da data-
-base. Anteriormente, o go-
verno sinalizou o pagamento 
de 8% de reajuste, o que não 
foi aceito pela categoria.

A diretora do Sindicato 
dos Trabalhadores em Edu-

cação do Estado do Amazo-
nas (Sinteam), Vanessa An-
tunes, contou à equipe do 
Portal Vanguarda do Norte, 
a atual situação do impasse 
entre governo e sindicato 
da educação.

“É o nosso segundo dia 
aqui em frente à Aleam. A 
greve é nosso último recurso. 
O governador diz que está 

com a mesa aberta, 
ela não está aberta, 
ele está impondo o 
fim da greve. Hoje, 
com muito esforço, a 
presidente do Sinte-
am, conseguiu entrar 
no órgão para ver se 
havia algum tipo de 
avanço na negocia-
ção”, informou a di-

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

principal ponto em dis-
cussão são os decretos 
editados pelo atual go-
verno, flexibilizando as 
exigências com relação à 
comprovação da capaci-
dade técnica e financeira 
das empresas para a re-
alização dos investimen-
tos necessários. O que, 
no entender da inicia-
tiva privada, favorece à 
manutenção de estatais 
na oferta dos serviços.  
A lei aprovada previa 
que as empresas res-

ponsáveis pelos serviços 
comprovassem, até 31 
de dezembro de 2021, a 
capacidade econômico-
-financeira para cumprir 
as metas estabelecidas 
para universalização 
do saneamento básico. 
Com as mudanças, o 
prazo para comprova-
rem passa a ser até 31 
de dezembro de 2023 e a 
regularização da presta-
ção dos serviços deverá 
ocorrer até final de 2025. 
Os novos decretos, 

dentre outras mudan-
ças, também estende-
ram o prazo para que 
os municípios formem 
blocos regionais para 
atrair investidores. Era 
até 31 de março de 
2023, e agora foi para 
31 de dezembro de 2025.  
Não resta dúvida que 
as questões que envol-
vem o tema merecem 
ser exaustivamente de-
batidas e que é preciso 
equacionar a conta para 
que todos os municípios 
possam, efetivamente, 
cumprir as metas es-
tabelecidas, dentro do  
prazo estipulado.  

Não pode haver privi-
légios, tampouco impe-
dimentos à participação 
de empresas estatais na 
oferta dos serviços, des-
de que mostrem capaci-
dade técnica e cumpram 
com as exigências legais. 

É preciso que o im-
passe seja logo solucio-
nado e que as medidas 
venham com a dosagem 
certa para atrair os inves-
timentos necessários ao 

setor, em todo o país. O 
acesso ao saneamento 
básico deve ser tratado 
como prioridade e com a 
devida responsabilidade 
que o tema requer. 

A situação do Brasil, 
em especial com relação 
à coleta de esgoto, não 
é das melhores, mesmo 
com os avanços alcança-
dos nos últimos dois anos 
de implantação do novo 
Marco Legal. Segundo 
dados do Sistema Nacio-
nal de Informações sobre 
Saneamento, 84,2% da 
população brasileira tem 
acesso à água potável, 
mas só 56% contam com 
coleta de esgoto. 

Para alcançar a uni-
versalização dos serviços, 
conforme cálculos do Mi-
nistério do Desenvolvi-
mento Regional (MDR), 
apresentados em 2022, 
serão necessários inves-
timentos de R$ 507 bi-
lhões, em 10 anos. Os 
números ficam para re-
flexão e apontam para 
a urgência na definição 
das regras. 



Presos suspeitos de torturar 
e matar mulher a sangue frio 

Dois homens e uma 
mulher foram pre-
sos suspeitos de 
torturar e matar a 

sangue frio Sarah Barbosa 
de Lima, que tinha 34 anos, 
no dia 9 de novembro de 
2022, próximo ao conjunto 
Eliza Miranda, bairro Dis-
trito Industrial, Zona Sul 
de Manaus.

Érika da Silva Cabral, 32; 
Johny Siqueira da Silva, 34; 
e Júlio César dos Santos 
Azevedo, 23, apontados 
como autores da morte de 
Sarah Barbosa de Lima, que 
tinha 34 anos. O corpo foi 
encontrado no dia 9 de no-
vembro de 2022, no bairro 
Distrito Industrial, zona sul 
de Manaus.

Conforme a equipe da 
Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS), responsável 
pela investigação e prisão 
dos suspeitos, a mulher 
estava amordaçada, com 
as mãos e pés amarrados 
e com marcas de torturas.  
Érika da Silva Cabral, 32; 
Johny Siqueira da Silva, 34; 
e Júlio César dos Santos 
Azevedo, 23, foram presos 
entre quarta (24) e quinta-
-feira (25).

De acordo com o delega-
do Ricardo Cunha, titular 
da DEHS, as investigações 
apontaram que Érika era 
gerente de um bar, que 
Sarah costumava frequen-
tar, e ambas possuíam uma 
desavença por conta de dí-
vidas da vítima.

“Érika contactou Johny 
para que, de alguma for-
ma, ele desse um corretivo 
em Sarah, a fim de que 
ela pagasse a dívida. Johny 
chamou Júlio César para 
ajudá-lo, e ambos arma-
ram uma emboscada para a 
mulher”, disse o delegado.

Conforme Cunha, o corpo 
de Sarah foi encontrado 
com muitos sinais de tor-
tura, espancamento, pés e 
mãos amarradas, amorda-
çada; além de perfurações 
de faca e queimaduras de 
cigarro. Os infratores ainda 
subtraíram cerca de R$ 2 
mil em espécie da vítima.

“Desde quando encontra-
mos o corpo dela, iniciamos 
as investigações e colhe-
mos provas que foi possível 
identificar a sua autoria”, 
relatou o delegado.

Prisões
Júlio César foi preso na 

quarta-feira (24), no muni-
cípio de Iranduba (a 27 de 
quilômetros de Manaus); já 
Érika e Johny, nesta quinta-
-feira (25), em bairros dis-
tintos na mesma zona onde 
o homicídio ocorreu.

Todos foram presos pre-
ventivamente e respon-
derão por homicídio. Eles 
serão encaminhados à au-
diência de custódia e fica-
rão à disposição da Justiça.

A mulher foi encontrada 
com marcas de tortura 
no Distrito Industrial

Procurado por estupro 
de vulnerável 

A Polícia Civil do Amazo-
nas divulgou a imagem de 
Jonathas Jardim Miranda, 29, 
suspeito de estupro de vulne-
rável contra uma adolescente 
de 13 anos. O crime ocorreu 
no dia 17 de maio deste 
ano, na rua São Gabriel da 
Cachoeira, bairro Praça 14 de 
janeiro, Zona Sul de Manaus.

De acordo com a delega-
da Joyce Coelho, titular da 
Depca, na ocasião do crime, 
o indivíduo se aproveitou do 
momento em que a adoles-
cente estava sozinha em casa 
com seu irmão, 11, invadiu o 
local e cometeu o crime.

Tiroteio causa pânico em Rio Preto da Eva

Da redação

Um intenso tiroteio assus-
tou os moradores do muni-
cípio de Rio Preto da Eva, 
no interior do Amazonas, 
durante a noite da última 
quarta-feira (24).

De acordo com testemu-
nhas, membros de uma 
facção invadiram a cidade 
para matar desafetos de 
outra facção. A disputa por 
território assustou, princi-
palmente, os moradores do 
Conjunto Sebastião Ferreira 
da Costa. Os vídeos que 
circulam nas redes sociais 
mostraram o clima da ci-
dade durante a noite de 
quarta-feira.

O assunto repercutiu na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam). O de-
putado Dan Câmara (PSC) 
questionou o que está sen-
do feito para solucionar o 
que ele chamou de crise de 
segurança. “É inconcebível 
que um município de 35 
mil habitantes, com uma 
presença tão expressiva do 
turismo, passe por situa-
ções como essa que esta-
mos narrando e que não é 

isolada. Pelo menos desde 
segunda-feira, 22 de maio, 
as ocorrências de segurança 
têm sido em série, o crime 
organizado avança sobre a 
cidade e sobre a autoridade 
pública”, disse.

O deputado Dan criticou 
a implantação do conceito 
de município seguro, que 
segundo os anúncios do 
Executivo estadual, come-
çará por Autazes e Tefé. 
“Porque escolher cidades 
que em princípio parecem 

Outro caso
Um homem de 44 anos foi 

preso na quarta-feira (44) 
por injúria e ameaça com-
binados com a violência do-
méstica, praticados contra a 
ex-companheira, de 43 anos. 
A prisão ocorreu no bairro 
Cachoeirinha, Zona Sul.

De acordo com a dele-
gada Débora Mafra, titular 
da unidade especializada, a 
prisão ocorreu após a víti-
ma comparecer à delegacia 

O corpo dela foi encontrado no dia 
9 de novembro de 2022, próximo 
ao conjunto Eliza Miranda, bairro 
Distrito Industrial.

FORAGIDO

Preso por 
roubar 
rabetas

MANAQUIRI

Marcelo das Neves Cruz, 
41, foi preso na quarta-
-feira (24)m por furto qua-
lificado. A prisão ocor-
reu na rua Abílio Cintra,  
em Manaquiri 

De acordo com os po-
liciais civis do município, 
Marcelo é autor de diver-
sos furtos de canoas e ra-
betas, além de residências 
e sítios de comunidades e 
de portos da orla fluvial 
do município.

“Sua prisão ocorreu após 
recebermos denúncias 
acerca do seu paradeiro. 
Ao chegarmos à sua loca-
lização, o suspeito tentou 
fugir, porém não obteve 
êxito. Em depoimento, ele 
confessou a autoria das 
práticas e alegou, ainda, 
que na madrugada de 
quarta cometeu o furto 
de duas canoas, de um 
motor rabeta e de um car-
rinho de mão”, disseram 
os policiais civis.

Conforme as autorida-
des policiais, o indivíduo 
também informou que 
todo material furtado es-
tava escondido em uma 
área de mata, ocasião em 
que as equipes policiais 
recuperaram os objetos 
e entregaram aos seus 
respectivos proprietários.

Marcelo responderá 
por furto qualificado e 
ficará à disposição do  
Poder Judiciário. 

Fora essa prisão, as for-
ças de segurança regis-
traram outras 13 prisões 
durante ações em Manaus 
e em outros municípios  
do Amazonas. 

Ao todo, as equipes ti-
raram de circulação seis 
armas de fogo, 111 muni-
ções, R$12.910 em espécie 
e cerca de 57 porções de 
entorpecentes. A maioria 
das prisões ocorreram por 
suspeita dos presos terem 
envolvimento em crimes 
de porte ilegal de arma 
de fogo, roubo e tráfico 
de drogas.

Presos em 
Iranduba 

DIVERSOS CRIMES

Uma operação policial 
prendeu três integrantes de 
grupo criminoso por diver-
sos crimes e apreendeu um 
adolescente de 14 anos, em 
Iranduba, ontem (25).

Os presos foram identifi-
cados como Alessandro Ri-
beiro Pereira, 19; conhecido 
como “Loirinho”; Erenilton 
Lisboa Amaral, 18; e Lucas 
Matheus da Silva, 27, co-
nhecido como “Caveirinha”.

De acordo com o dele-
gado Raul Augusto Neto, 
titular da unidade policial, 
as prisões e a apreensão 
ocorreram na rua Deputa-
do Pereira da Silva, bairro 
Cidade Nova.

“Foram apreendidas uma 
arma de fogo de fabricação 
caseira, com duas munições, 
oito porções de drogas, en-
tre maconha e cocaína, além 
de R$ 200 reais em notas 
miúdas”, disse.

Alessandro também foi 
preso em cumprimento de 
mandado de prisão preven-
tiva por latrocínio.

 “O suspeito estava com 
o rosto coberto e portava 
uma arma branca, que uti-
lizou para ameaçar a vítima. 
As investigações iniciaram e 
foi possível identificar o in-
frator, por isso, solicitamos 
a colaboração da população 
na divulgação das imagens 
desse suspeito, bem como 
por meio de denúncias”, disse 
a delegada. Quem tiver in-
formações sobre o paradeiro 
de Jonathas, deve entrar em 
contato pelos números (92) 
3667-7739 e 99962-2441, 
disque-denúncia da Depca, 
ou pelo 181.

 Érika da Silva foi a mandante 

do assassinato de Sarah

Crime ocorreu em maio deste ano, no bairro Praça 14 de janeiro

estar com a segurança sob 
controle, quando os da-
dos oficiais da própria SSP 
apontam para Iranduba e 
Rio Preto da Eva como ci-
dades que estão no topo 
do ranking da insegurança”, 
perguntou. Ele afirmou que 
gostaria de ver o secretário 
estadual de Segurança Pú-
blica explicar que critérios 
estão sendo utilizados na 
escolha de determinadas 
cidades em detrimento da-
quelas que mais precisam.

DISPUTA ENTRE FACÇÕES

Moradores do município ficaram aterrorizados com o tiroteio
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e registrar um Boletim de 
Ocorrência (BO), relatando 
os crimes. A mulher e o 
infrator tinham um relacio-
namento há dois anos.

“Ela contou que no dia 
anterior também veio à 
DECCM para denunciá-lo 
por ameaça, entretanto 
desistiu do procedimento. 
Ocorre que na quarta ela 
foi injuriada com palavras 
de baixo calão e, também, 
ameaçada com uma arma de 

ar comprimido. Então, ela 
o denunciou novamente e, 
desta vez, continuou com o 
procedimento”, disse.

Conforme a delegada, com 
a nova denúncia, as equi-
pes policiais foram ao local 
mencionado anteriormente 
e deram voz de prisão em 
flagrante ao autor.

O homem responderá por 
injúria e ameaça combinados 
com a violência doméstica e 
ficará à disposição da Justiça.



Política CPI das Águas de Manaus 
encerra com TAG que be-
neficia a população

FIM DE CPI

Lula quer mudar política com 
continente africano

ÁFRICA

Partes foram ouvidas 
quinta-feira

O Governo do 
Amazonas e a 
Prefeitura de 
Manaus vão as-

sinar um protocolo de 
intenções, com vistas à 
aceleração da regulariza-
ção fundiária na capital. 
A proposta, discutida em 
reunião organizada pela 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
com a presença do vice-
-prefeito Marcos Rotta e 
secretários estaduais e 
municipais, visa à criação 
de uma força-tarefa para 
identificar imóveis priori-
tários de interesse mútuo 
para fins de regularização.

“Isso inclui imóveis que 
pertencem ao estado e 
estão em uso ou ocupa-
dos pela Prefeitura, e vice-
-versa”, explicou o secre-
tário de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano, 
Marcellus Campêlo.  

A ideia, ele reforça, surge 
da necessidade de dar le-
galidade e segurança jurí-
dica ao setor habitacional 
no Estado. “Vamos criar 
uma comissão para de-
senhar uma cooperação 
técnica e dar celeridade na 
regularização”, explicou.

A reunião foi realizada 
nesta quinta-feira (25/05), 
na sede da Secretaria de 
Estado de Administração 
(Sead) e contou também 
com a participação do se-
cretário da pasta, Fabrí-
cio Barbosa, de Cidades 
e Territórios, João Coelho 
Braga, do superintenden-
te de Habitação do Esta-
do (Suhab), Jivago Castro, 
do secretário Municipal de 
Administração e Gestão, 
Ebenezer Bezerra, e de re-

As áreas jurídicas do Estado e Município vão elaborar minuta para ser assinada em ato legal

Governo deve atualizar sua política para África 
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Lula em encontro com líderes africanos durante campanha

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, nesta 
quinta-feira (25), que o atu-
al dinamismo da África exi-
ge que o Brasil atualize sua 
política para o continente. 
“A África é uma das regiões 
que mais cresce no mundo. 
Sua relevância no comér-
cio global é expressiva”, 
disse, reafirmando o apoio 
do Brasil para entrada da 
União Africana no G20.

Segundo o presidente, a 
Zona de Livre Comércio 
Continental Africana, que 
entrou em vigor em 2021, é 
a maior do mundo, com 1,3 
bilhão de pessoas e Produ-
to Interno Bruto (PIB – soma 
de bens e serviços produ-
zidos) de US$ 3,4 trilhões. 
Já o comércio bilateral do 
Brasil com a África, em 2022, 
foi um terço menor que o 
valor de 2013, quando o 
fluxo chegou a quase US$ 
30 bilhões.

Lula participou de um al-
moço para marcar o Dia da 
África e pelo encerramento 
do seminário Brasil-África: 

LULA E CONTINENTE AFRICANOCPI DAS ÁGUAS DE MANAUS

Clientes da Águas de 
Manaus terão taxa reduzida

A CPI das Águas de Manaus 
ganhou um novo desdobra-
mento na tarde da quinta-
-feira (25) com um acordo 
entre a concessionária e a Câ-
mara Municipal de Manaus: A 
redução da tarifa de esgoto 
em Manaus por quatro anos é 
uma das medidas contidas no 
TAG (Termo de Ajustamento 
de Gestão) assinado pelos ve-
readores da CPI da Águas de 
Manaus, por representantes 
da Prefeitura de Manaus e  
da concessionária.

O acordo estabelece que a 
partir de junho deste ano até 
maio de 2025, a tarifa de trata-
mento de esgoto para quem 
já está interligado ao sistema 
será cobrada em 75% sobre 
o valor da água consumida. 
Nesse período, o usuário que 
hoje paga, por exemplo, R$ 
200 pela água e pelo esgoto 
(R$ 100 de cada), passará a 
pagar R$ 175 (R$ 100 da água 
+ R$ 75 do esgoto).

A partir de junho de 2025, 

Relançando Parcerias, no 
Palácio do Itamaraty, em 
Brasília. Entre os convida-
dos estavam ministros de 
Estado, parlamentares e os 
embaixadores e encarre-
gados de países africanos.

Ao longo de quatro dias, 
os participantes do semi-
nário debateram questões 
sobre cooperação para o 
desenvolvimento, inter-
câmbio educacional, equi-
dade de gênero, empreen-
dedorismo, inclusão social, 
economia criativa, diversi-
dade e desafios interna-
cionais contemporâneos. 
O evento foi promovido 
pelo Ministério das Rela-
ções Exteriores e a Funda-
ção Alexandre de Gusmão, 
vinculada ao Itamaraty.

“Nossa relação com a 
África é uma política de 
Estado que perpassa o con-
junto da sociedade brasi-
leira. Será conduzida como 
prioridade pelas distintas 
pastas do governo, com 
o engajamento ativo da 
academia, dos meios de Vereadores da CPI

comunicação e da socie-
dade civil”, disse Lula ao 
acrescentar que o Brasil 
precisa ampliar a presença 
na África de forma dura-
doura, com a abertura de 
embaixadas, centros cultu-
rais e escritórios de insti-
tuições brasileiras como a 
Embrapa, a Apex, o Senai 
e a Fiocruz.

“Significa, também, 
apoiar a internacionaliza-

a taxa será cobrada em 80% 
até maio de 2027. Depois, o 
valor retornará ao patamar 
de 100%.

“´É um grande benefício 
para a população conquista-
do. Furto desta CPI aqui na 
Câmara”, disse o presidente 
da Comissão Diego Afonso 
(União Brasil).

As atividades da CPI foram 
encerradas. O acordo é que 
as taxas seja reduzidas em 
até 60 dias

Governo do AM e Prefeitura de Manaus 
alinham plano de regularização fundiária

presentantes da Casa Civil 
do Estado e do Município, 
da Procuradoria Geral do 
Estado (PGE) e Município 
(PGM) e da Unidade de 
Gestão Integrada (UGI).

As áreas jurídicas do 
Estado e Município vão 
elaborar minuta para ser 
assinada em ato legal, 
pelo governador Wilson 
Lima e pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida. 
Entre as prioridades estão 
duas áreas remanescen-
tes do Programa Social 
e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin), 
no igarapé da Cachoei-
ra Grande, no São Jorge. 

 No local, o Governo do 
Amazonas já fez obras de 
infraestrutura, construiu 
equipamentos públicos, 
reassentou, por meio da 
Suhab, 750 famílias e, 
embora já tenha recurso 
de empréstimo libera-
do pela Caixa Econômi-
ca, não pode avançar na 
construção de unidade 
habitacionais, porque os 
dois locais preparados 
para construir os apar-
tamentos dependem de  
regularização fundiária.

O vice-prefeito Marcos 
Rotta afirmou que a pro-
posta apresentada atende 
aos interesses do muni-

cípio, que está criando 
uma secretaria de Ha-
bitação e Regularização 
Fundiária. “Estou muito 
satisfeito com o resulta-
do dessa reunião. Vamos 
dar o suporte necessário 
para fazer com que isso 
avance”, disse Rota, ao 
ressalta que habitação é 
prioridade na gestão do 
prefeito David Almeida e 
que a união de esforços 
entre o Estado e Município 
é “um ato histórico”.

O secretário de Adminis-
tração e Gestão, Fabrício 
Barbosa, reforçou a neces-
sidade da cooperação téc-
nica para acelerar a parte 

processual e ampliar o 
trabalho de regularização 
fundiária que já vem sen-
do realizado pela Sead. 
“Identificamos a necessi-
dade do trabalho conjun-
to entre o Estado e o Mu-
nicípio, visando diminuir 
o tempo de execução e 
dar celeridade à regula-
rização fundiária entre as  
esferas administrativas”.

O Superintendente da 
Suhab, Jivago Castro res-
saltou o trabalho de parce-
ria que já está acontecendo 
entre Estado e Município 
para a regularização de 
conjuntos residenciais an-
tigos que foram entregues 

ção de empresas brasilei-
ras, de forma a responder 
ao chamado africano por 
investimentos e gerar co-
nhecimento, emprego e 
renda”, destacou.

O presidente citou ainda 
as agendas comuns e opor-
tunidades de parcerias nas 
questões ambiental, tran-
sição energética, comuni-
cações, acesso à saúde e 
combate à fome.

REPRODUÇÃO
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TIAGO CORRÊA/ SEDURB sem habite-se e, que, ago-
ra, estão sendo regulariza-
dos para que os mutuários 
possam registrar a titulari-
dade em cartório.

Para o secretário Mu-
nicipal de Administração, 
Ebenezer Bezerra, o mo-
mento é oportuno, ten-
do em vista que o tema 
habitação está na pauta 
do dia. “Todos nós te-
mos interesses na acele-
ração das regularizações 
e a cooperação mútua é 
o melhor caminho”, disse.

Sobre a Sedurb
A Secretaria de Esta-

do de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano 
(Sedurb) tem a missão de 
desenvolver políticas pú-
blicas voltadas às áreas de 
saneamento básico e mo-
radia, no Amazonas, além 
da execução de ações es-
tratégicas na Região Me-
tropolitana de Manaus. 
Mantém convênios com 
as Prefeituras, para rea-
lização de obras diversas 
em todo o estado. Os ór-
gãos que fazem parte da 
sua estrutura são: Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), Superinten-
dência de Habitação do 
Amazonas (Suhab) e Com-
panhia de Saneamento 
do Amazonas (Cosama). 
Estão sob responsabili-
dade da Secretaria e ór-
gãos vinculados projetos 
importantes, que se des-
tacam pelo pioneirismo, 
excelência, celeridade na 
execução e respeito às 
pessoas e ao meio am-
biente. Dentre eles, o Pro-
grama Social e Ambien-
tal de Manaus e Interior 
(Prosamin+), o Programa 
de Saneamento Integrado 
do Interior (Prosai) de Pa-
rintins, Ilumina+ Amazo-
nas, Amazonas Meu Lar e  
Asfalta Amazonas



construção ganhou 43 em-
presas (8,6% de crescimento), 
mas volta a perder empresas 
em 2020 (-1,6) e em 2021 
(2,2%), primeiros anos da pan-
demia de Covid-19. 

AM perde mais de 12 mil 
postos de trabalho 

 Em 2021, as empresas da 
construção ocupavam 21.396 
pessoas, no Amazonas, con-
tingente 37,3% menor do que 
em 2012 (34.094); perda de 
12.698 postos de trabalho. O 
auge da ocupação no setor 
ocorreu em 2013, com 38.717 
pessoas ocupadas. 

 Mesmo com as perdas, o 
Amazonas é o segundo Estado 
com maior número de ocu-
pações no setor. O primeiro 
é o Pará, com 67.505 pessoas 
ocupadas. Na Região Norte, 

todos os Estados tiveram per-
das, nos últimos 10 anos, prin-
cipalmente Rondônia (26.351 
pessoas ocupadas a menos 
no período, 78,5% a menos).

Salários e custos
 As empresas da indústria 

da construção no Amazo-
nas pagaram um total de R$ 
634 milhões e 168 mil em 
salários, retiradas e outras 
remunerações, em 2021. Já 
os custos de incorporação 
e das obras e/ou serviços 
da construção alcançaram 
R$ 1.450.826, em 2021. Os 
dados da pesquisa também 
mostram que o Amazonas é 
o segundo Estado com maior 
valor de salários, retiradas e 
outras remunerações pagas, 
na Região Norte; o primeiro 
é o Pará, com 1,9 bilhão. 

Quanto aos custos, os do 
Amazonas também só ficam 
abaixo dos custos do Pará 
(3,4 bilhão), na Região Norte. 

Incorporações
 A indústria da construção 

gerou R$ 4,3 bilhões em va-
lor de incorporações, obras 
e/ou serviços em 2021, no 
Amazonas. Neste indicador, 
o Amazonas cresceu em par-
ticipação na Região Norte, 
partindo de 18,0%, em 2012, 
para 21,6% de participação, 
em 2021. Mas, apesar do 
crescimento do Amazonas, o 
Pará segue como o Estado da 
Região Norte com maior par-
ticipação, partindo de 47,0%, 
em 2012, para 53,7%, em 2021.

Dados por Regiões
 O Sudeste continua a ser 

Economia

O setor perdeu 12.698 
postos de trabalho nes-
se período, aponta IBGE

Os resultados da 
Pesquisa Anual da 
Indústria da Cons-
trução (PAIC) 2021, 

divulgados ontem (25) pelo 
IBGE, apontam que, em 10 
anos, caiu o número de em-
presas de construção atuantes 
(93 a menos, ou -16,2%), no 
Amazonas, e que o setor per-
deu 12.698 (-37,3%) postos 
de trabalho nesse período. 
Além disso, o salário médio 
pago aos trabalhadores da 
indústria da construção foi 
de 2,1 salários-mínimos, em 
2021, enquanto em 2012 eram 
pagos, em média, 3,3.

 O único avanço do setor no 
período foi referente ao valor 
das incorporações, obras e/ou 
serviços de construção. Neste 
indicador, o Amazonas cres-
ceu na Região Norte, partindo 
de 18,0%, em 2012, para 21,6% 
de participação, em 2021.  A 
PAIC retrata as característi-
cas estruturais do segmento 
empresarial da atividade da 
construção no país. As infor-
mações são utilizadas para 
a análise e o planejamento 
econômico das empresas do 
setor privado e dos diferentes 
níveis de governo.

Número de empresas ati-
vas cai 16,2%, em 10 anos

 O setor de construção en-
globava 482 empresas ativas 
ao final de 2021, indicando 
queda de 16,2% em relação a 
2012, quando havia 575 em-
presas, no Amazonas. Toman-
do como referência o período 
mais recente, em 2014, foram 
registradas 725 empresas no 
setor, mas, entre 2014 e 2017, 
o setor perdeu 268 empresas 
(- 37,0%). Entre 2017 e 2019, 
por sua vez, a Indústria da 

Construção civil fechou mais de 12 mil postos de trabalho em Manaus, na útima década, segundo o IBGE

AM perde 37,3% de postos de trabalho 
na construção em uma década

a principal Grande Região em 
ambas as variáveis, conforme 
dados de toda série histórica 
da pesquisa na CNAE 2.0. En-
tretanto, houve ligeira perda 
de participação no total do 
valor gerado na construção, 
visto que em 2012, a Região 
representava 51,7%, reduzin-
do para 48,2% em 2021. 

 No que tange ao pesso-
al ocupado, a participação 
aumenta de 47,8% em 2012 
para 49,4% no final de 2021, 
o que pode ser explicado 
pelo fato de a Região Sudes-
te ter registrado uma perda 
percentual menor do que as 
Regiões Norte, Centro-Oeste 
e Nordeste. 

 A Região Sul registrou o 
maior aumento de represen-
tatividade tanto no núme-
ro de pessoas empregadas 
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como em relação ao valor 
das incorporações, obras e/
ou serviços da construção, 
ganhando 3,5 p.p. e 5,1 p.p. 
de participação entre 2012 
e 2021, respectivamente. 
Com isso, o Sul se tornou 
a segunda maior Região no 
valor gerado na construção, 
ultrapassando o Nordeste. 
O ganho de participação de 
pessoas ocupados na Região 
Sul pode ser explicado pelo 
fato de ter apresentado a 
menor queda em termos 
percentuais, considerando 
as cinco Grandes Regiões. 

Amazonas perde mais de 
12 mil postos de trabalho na 
Indústria da Construção em 
10 Anos

Em 2021, o setor de constru-
ção empregava 21.396 pesso-
as no Amazonas, representan-
do uma redução de 37,3% em 
comparação a 2012 (34.094 
pessoas). O pico de ocupação 
ocorreu em 2013, com 38.717 
pessoas empregadas.

Segundo Estado
Apesar das perdas, o Ama-

zonas é o segundo estado 
com o maior número de ocu-
pações no setor, ficando atrás 
apenas do Pará, que possui 
67.505 pessoas empregadas. 
Na Região Norte, todos os 
estados tiveram perdas nos 
últimos 10 anos, com des-
taque para Rondônia, que 
teve uma redução de 26.351 
pessoas ocupadas (-78,5%).

Desafios
Os dados da Pesquisa Anual 

da Indústria da Construção 
revelam, portanto, um pano-
rama desafiador para a indús-
tria da construção no Ama-
zonas ao longo dos últimos 
10 anos. Houve uma queda 
significativa no número de 
empresas ativas, assim como 
uma redução acentuada nos 
postos de trabalho. O salário 
médio também diminuiu nes-
se período.

Variação
+ 1,65%
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Antecipação do 13º do INSS impacta economia

DIVULGAÇÃO

Os depósitos da primeira parcela tiveram início nesta quinta

O Amazonas é o segun-
do representante da Região 
Norte com maior número de 
benefícios antecipados do 
abono anual da Previdên-
cia Social, popularmente co-
nhecido como 13º do INSS. 
Com 259,4 mil benefícios 
antecipados em todo o esta-
do, o Amazonas só fica atrás 
do Pará, que soma 751 mil.

Antecipações
As mais de 259 mil ante-

cipações no Amazonas re-
presentam uma injeção de 
R$446,9 milhões na econo-
mia amazonense a partir dos 
repasses do Governo Fede-
ral. A Região Norte soma 
1,56 milhão de benefícios e 
R4 2,52 bilhões em repasses.

 Os depósitos da primei-
ra parcela têm início nesta 
quinta-feira, 25/5, para be-
neficiários da faixa de até um 
salário mínimo (R4 1.320), e 
seguem até 7 de junho para 
os que têm direito ao teto 
da Previdência (R$ 7.507,49). 
A segunda parcela começa 
a ser paga no fim de junho 
(veja quadro). O valor a ser 

AMAZONASSÃO PAULO

Suframa visita fábrica 
de veículos elétricos

Da redação 

A convite da empresa, a Su-
frama visitou na quarta-feira 
(24), em Campinas (SP), a uni-
dade produtiva da BYD Autos, 
a fim de observar a aplicação 
de módulos acumuladores de 
energia elétrica - que são 
fabricados, atualmente, pela 
BYD Indústria de Baterias 
Ltda., instalada no Polo In-
dustrial de Manaus (PIM) - na 
produção de ônibus elétricos. 
A visita ocorreu, principal-
mente, em meio às discus-
sões sobre a proposta de alte-
ração do Processo Produtivo 
Básico (PPB) para o produto 
“Módulo Acumulador de 
Energia Elétrica para Veículos 
Elétricos e para Estação de 
Armazenamento de Energia 
Utilizando Células Eletroquí-
micas de Íons de Lítio”, que 
está em tramitação no âmbito 
do Grupo Interministerial de 
Análise de Processos Produ-
tivos Básicos (GT-PPB).

Representada pela servido-

recebido pode ser confe-
rido no site ou aplicativo 
Meu INSS, disponível para 
Android e iOS.

Abono
O abono é voltado a se-

gurados e dependentes da 
Previdência Social que, du-
rante o ano de 2023, te-
nham recebido auxílio por 
aposentadoria, pensão por 
morte, incapacidade tem-
porária, auxílio-acidente ou 
auxílio-reclusão.

O 13º do INSS é usualmen-
te pago no segundo semes-
tre de cada ano, em agosto e 
novembro. A antecipação foi 
anunciada no início do mês 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e alcança todos 
os estados.

Em todo o país, mais de 
30 milhões de beneficiários 
receberão as antecipações 
e mais de 32,62 milhões de 
benefícios serão pagos (uma 
pessoa pode receber mais 
de um benefício). O total 
do investimento federal é 
de R$ 62,6 bilhões.

“A média salarial de Fábrica da  Byd Autos em SP

quem recebe o benefício 
é de R41.700. É um dinhei-
ro usado para completar a 
renda da família, para ajudar 
o neto, para comprar uma 
coisinha a mais”, afirmou 
o ministro da Previdência 
Social, Carlos Lupi, em en-
trevista à Voz do Brasil. “Esse 
dinheiro circula. É mais gen-
te comprando, mais gen-
te vendendo, mais gente 
produzindo. E é a melhor e 

ra Camila Medeiros, da Coor-
denação Geral de Análise de 
Projetos Industriais (CGPRI), 
e pelo servidor Adamilton 
Mourão, da Coordenação-
-Geral de Comércio Exterior e 
Assuntos Internacionais (Co-
gin), a Autarquia conheceu 
a estrutura da BYD Autos. 
O processo será importante 
para o aperfeiçoamento dos 
processos no Polo Insustrial 
de Manaus. 

mais inteligente forma de 
distribuir riqueza: salário”.

Região Norte
A Região Norte, por fim, 

soma 1,56 milhão de bene-
fícios antecipados por meio 
de um investimento federal 
de R$ 2,52 bilhões. 

O Pará, com 751 mil be-
nefícios e R$ 1,2 bilhão em 
recursos transferidos, con-
centra os maiores repasses 
na região.

DIVULGAÇÃO



Evento apoia o empre-
endedorismo negro

Agência Brasil

A iniciativa que já 
acontece no Reino 
Unido e na África, 
a Africa Fashion 

Week (AFW Brasil) ocorre 
pela primeira vez no país, no 
Expo Center Norte, em São 
Paulo. A partir desta quinta-
-feira (25) até o dia 27 de 
maio de 2023, o local recebe 
desfiles de moda, mas tam-
bém exposição de produtos 
e serviços nas áreas de ves-
tuário, decoração, beleza, 
turismo e gastronomia.

Movimento global funda-
do pela empresária e espe-
cialista em moda nigeriana 
Ronke Ademiluyi Ogunwusi, 
objetiva também dar apoio 
ao empreendedorismo ne-
gro, explica a realizadora do 
AFW Brasil, Silvana Saraiva. 
“No evento trazemos de-
signers, mas também traz 
os empreendedores pretos 
para que eles possam ala-
vancar e inclusive interna-
cionalizar seus negócios, o 
AFW é um instrumento de 
combate ao racismo estru-
tural que ainda hoje está 
ativo na estrutura social do 
Brasil”, comenta Silvana, 
presidente mundial do Ins-
tituto Internacional Feafro 
e da Câmara de Comércio 
Brasil África.

Segundo a organizadora, 
a AFW Brasil visa valorizar 
a diversidade cultural, com-
bater o racismo e fomentar 
a integração do Brasil com o 
continente africano. “Não só 
porque temos 54% da po-
pulação preta, mas também 
porque temos a similaridade 
cultural. A AFW Brasil abre 
um leque de oportunida-
des de internacionalização 
de empresas e também de 
comércio exterior, porque a 
África hoje está em diversifi-
cação econômica, com toda 
a cadeia do setor têxtil. E 
isso também faz com que 
outros setores da economia 
brasileira voltem seu olhar 
para o continente africano 
e ajuda a compreender me-
lhor os interesses, os desejos 
e os anseios do consumidor 
preto brasileiro”.

A moda, destaca Silvana, 
é um instrumento de com-
bate ao racismo. “A moda 
passa a ser um instrumento 
reacionário de combate ao 
racismo, porque até hoje a 
moda ainda é euro centrada. 
A ideia é trazer uma nova 
ideia não só de design e 
estética, mas de modelagem 
que esteja mais alinhado 
com o corpo principalmente 
do afro-brasileiro, do povo 
negro brasileiro”.

Estilistas
Presentes na AFW Brasil, 

Meninos Rei, é uma marca 
de moda baiana assinada 
pelos irmãos Céu Rocha e Jú-
nior Rocha. A marca nasceu 
em 2015 e tem origem no 
Subúrbio Ferroviário (Salva-
dor), carregando a cultura 
da periferia da cidade, evi-
denciando hábitos, costu-
mes, música e identidade.

Criada para quebrar pa-

Tendência das moda serão apresentadas nos desfiles em São Paulo

África Fashion Week no 
Brasil começa em São Paulo

drões eurocêntricos, a 
Meninos Rei cresceu com 
seus tecidos africanos, mix 
de estampas, cores fortes, 
modelagens modernas e 
volumes. As referências 
ancestrais estão imprimi-
das nas peças, que des-
pertam uma consciência de 
aceitação e valorização da  
identidade negra.

“Vamos apresentar na 
AFW Brasil looks com es-
tampa exclusiva. Esse even-
to traz 17 marcas da África 
e apenas quatro marcas do 
Brasil e fomos selecionados, 
teve uma curadoria mui-
to forte e passamos nessa 
curadoria, então a gente 
precisa mostrar a nossa  mo-
delagem novas e estampas 
exclusivas com a cara da 
Meninos Rei”, disseram os 
irmãos Rocha.

Os estilistas explicam 
quais aspectos simbólicos 
estão presentes na moda de 
design africano. “O tecido 
africano é muito rico, é um 
tecido muito forte que car-
rega muitos códigos, com os 
aspectos simbólicos como 

os do candomblé, todos es-
ses códigos sempre estive-
ram presentes. A empresa 
Meninos do Rei apresenta 
esse tecido de outra forma, 
com outra linguagem, com a 
nossa cara, nossa moderni-
dade, nossa ousadia. Nessa 
coleção apresentamos uma 
modelagem muito mais mo-
derna, misturando mesmo 
o pop”.

Resistência
Autora da pesquisa de 

mestrado Moda Afro-Bra-
sileira, design de resistência: 
o vestir como ação política, 
a pesquisadora e designer 
de moda Maria do Carmo 
Paulino dos Santos explica 
que a moda afro-brasileira 
é um instrumento contra o 
racismo, porque, carrega em 
seu bojo a luta de resistência 
da população negra.

“Essa moda ressignifica 
conceitos, tradições, com-
portamentos e modos de 
vida. Essa moda vem das 
periferias, vem dos terreiros, 
vem dos quilombos, vem 
das marchas e das mani-

festações de resistência ne-
gra. Essa moda é criada por 
pessoas pretas que querem 
ver nas passarelas a repre-
sentação da sua estética ne-
gra, do seu cabelo crespo, 
dos seus traços negroides 
(grupo de pessoas que têm 
sua origem na África): caras 
pretas, peles retintas, nariz 
e lábios largos, e cabelos 
crespos”, explicou.

Para a pesquisadora, even-
tos como o África Fashion 
Week (da Nigéria) , o são 
importantes para valorizar 
a imensa comunidade de 
imigrantes africanos no 
Brasil, de diversos países 
do continente africano: An-
gola, Nigeria, Gana, Guiné 
Bissau, Togo, Costa do Mar-
fim, Moçambique, Namíbia, 
África do Sul, etc.

“Nestes últimos anos 
acompanhamos a movi-
mentação forte e crescente 
de africanos vindos destes 
lugares, afim de comerciali-
zarem produtos têxteis. Uns 
trazem tecidos afros para 
vender, outros compram 
vestuário para revender em 
seus países de origem, e 
ainda tem muitos que aqui 
ficaram e viram uma opor-
tunidade para empreender 
e revender seus produtos de 
moda na região do Brás, do 
Bom Retiro, e na Praça da 
República em São Paulo”, 
diz pesquisadora da Moda 
Afro-Brasileira.

Maria do Carmo cita ou-
tros eventos importantes, 
como a Feira Preta, que “há 
20 anos é o maior festival de 
cultura e afro-empreende-
dorismo da América Latina. 
Temos também a ExpoFave-
la que veio para fortalecer 
o empreendedorismo que 
já é potente nas favelas das 
periferias brasileiras. Vejo 
que todos estes eventos ca-

minham para diminuir as 
desigualdades sociais e ra-
ciais que ainda assolam este 
território preto e indígena 
que é o Brasil”.

Abertura
A cerimônia oficial de 

abertura dos desfiles será 
às 19h desta quinta-feira 
(25). Durante os três dias 
do evento, 25 a 27 de maio, 
pela manhã e à tarde, o 
AFW Brasil realizará expo-
sição de produtos e servi-
ços nas áreas de vestuário, 
decoração, beleza, turismo, 
gastronomia e bem-estar, 
além de rodadas de ne-
gócios com a participação 
de investidores brasileiros 
e estrangeiros previamente 
inscritos no site. A entrada 
é gratuita e as inscrições 
podem ser feitas por e-mail.

A AFW Brasil aconte-
ce na mesma semana da 
São Paulo Fashion Week, 
mais importante evento de 
moda da América Latina. 
Segundo a organizadora da 
AFW Brasil, é uma coinci-
dência. “Marcamos dia 25 
de maio porque é o Dia 
Mundial da África, o Africa 
Day. Não sabíamos que São 
Paulo Fashion Week acon-
teceria na mesma semana. 
Quem ganha é a cidade de 
São Paulo que vai respirar 
moda nesses dias, tanto do 
São Paulo Fashion Week 
como da Africa Fashion  
Week”, comemora.

A AFW Brasil conta com a 
presença do baiano Carlos 
Cruz, modelo internacional, 
que é o vice-diretor da se-
mana AFW Brasil, respon-
sável pela produção dos 
desfiles e castings, mais co-
nhecido como Rei da Favela 
(nome adotado para home-
nagear o avô), e inspiração 
para os pretos mais jovens.

LULA MARQUES/ AB
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Brasil e Mundo Africa Fashion Week agita 
São Paulo esta semana

MODA
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Mercosul 
e UE vão 
fechar 
acordo

AJUDA

O ministro das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, afirmou 
na quarta-feira (24) que o Brasil 
deve assinar, até o fim do 
ano, o acordo comercial entre 
Mercosul e União Europeia. 
Segundo o chanceler, o gover-
no brasileiro está examinando 
um documento enviado pelos 
europeus com novos itens am-
bientais, que desequilibrariam  
as negociações.

“Desejamos um instrumento 
equilibrado, com ganhos con-
cretos para ambos os lados, tan-
to em matéria de comércio como 
de investimentos. Ao mesmo 
tempo, não aceitamos que o 
meio ambiente – preocupação 
legítima e que compartilhamos 
– seja utilizado como pretexto 
para exigências desproposita-
das, para a adoção de medidas 
de viés protecionista ou, no 
limite, para retaliações desca-
bidas”, afirmou durante audi-
ência pública na Comissão de 
Relações Exteriores da Câmara 
dos Deputados.

O chanceler Mauro Vieira lem-
brou que o país já se reintegrou 
à Comunidade dos Estados La-
tino-Americanos e Caribenhos 
(Celac) e defendeu a Unasul, 
dizendo que muitas crises foram 
resolvidas no âmbito do grupo. 
Ele lembrou o compromisso de 
Lula – durante a campanha elei-
toral – de revalorizar a integra-
ção regional.

“Estamos cientes de que há 
diferentes expectativas e visões 
na região em relação à inte-
gração, mas estamos também 
convencidos de que há denomi-
nadores comuns, a começar pelo 
reconhecimento da necessida-
de de trabalhar conjuntamente 
com nossos vizinhos imediatos 
para fazer frente aos múltiplos 
desafios que compartilhamos”, 
disse Vieira.

Conflito Rússia e Ucrânia
Viera destacou ainda que o 

país adota um “equilíbrio cons-
trutivo” na posição sobre o con-
flito entre Rússia e Ucrânia, ao 
mesmo tempo condenando a 
invasão do território ucraniano 
e criticando o que chamou de 
“cancelamento” da Rússia pela 
comunidade internacional, o 
que dificultaria o diálogo pelo 
fim da guerra.

Durante a cúpula do G7, rea-
lizada no último fim de semana 
em Hiroshima, no Japão, havia 
previsão de que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva se en-
contrasse com o presidente da 
Ucrânia, Volodymyr Zelensky. O 
encontro não ocorreu. A orga-
nização de uma reuniãoentre 
Brasil e Ucrânia foi inicialmente 
um pedido do país europeu.

Ministro Mauro Vieria explicou acordos



Cultura A Galeria do Largo, no Centro de Manaus, está recebendo a mostra 
‘Verni.Z’. A visitação é gratuita. O espaço funciona de terça a domingo, 
das 15h às 20h.
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O festival será realiza-
do no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, 
no período de 11 a 
25 de junho, das 19h 
às 23h 

A Prefeitura de Ma-
naus se reuniu, na 
quarta-feira (24), 
no Centro de Co-

operação da Cidade José 
Pereira Filho, com repre-
sentantes das secretarias 
que compõem o caderno 
de encargos da matriz de 
responsabilidade integrada 
dos grandes eventos na ci-
dade, para alinhar a organi-
zação e planejamento tático 
operacional do 65° Festival 
Folclórico do Amazonas, 
que tem início no dia 11.

O diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Car-
doso, destaca que o apoio 
da matriz integrada é o 
que garante o sucesso dos 
grandes eventos na cida-
de e a geração de postos  
de trabalho. 

“Ninguém faz nada sozi-
nho e o apoio das secretarias 
municipais é imprescindível 
para o êxito do evento, que 
vai movimentar toda a ca-
deia produtiva da cidade. 
No local, além das apre-
sentações dos grupos fol-
clóricos, teremos parques 
gastronômicos e de diver-
sões, além de artesanatos. 
E não podemos esquecer 
dos preparativos para essa 
grande festa, que come-
ça nas comunidades com a 
confecção das indumentá-
rias e alegorias”, disse.

O festival será realizado 
no Centro Cultural Povos 
da Amazônia (antiga bola 
da Suframa), no período 
de 11 a 25 de junho, das 
19h às 23h. A expectativa 

A expectativa é atrair um público de mais 
de 100 mil pessoas em 15 dias de festival

Prefeitura alinha plano para 
65° Festival Folclórico do Amazonas

é atrair um público de mais 
de 100 mil pessoas em 15 
dias de festival.

Os representantes dos 
órgãos municipais que es-
tiveram presentes no CCC, 
puderam conhecer o proje-
to do evento, que este ano 
conta com uma atração na-
cional, o cantor JM Puxado 
e banda. Dentre os princi-
pais eixos de coordenação 
do evento, o destaque vai 

para comunicação, saúde, 
segurança, trânsito, limpeza 
e monitoramento.

Nesta sexta-feira, 26, às 
11h, as secretarias que com-
põem a matriz integrada 
farão uma visita in loco na 
área do evento para de-
finir as rotas de saída de 
segurança, disposição dos 
serviços públicos, concen-
tração e dispersão dos gru-
pos folclóricos.

Histórico
Desde 1957, o Festival Fol-

clórico do Amazonas reúne 
as manifestações folclóricas 
presentes nos bairros de Ma-
naus e tem a participação 
especial dos bois Garanhão, 
Brilhante e Corre-Campo.

O festival inicialmente acon-
tecia no centro de Manaus, 
onde hoje está localizado o 
Colégio Militar. Após 1979, 
com a instalação do colégio, 

ele foi realizado no parque 
Amazonense, no estádio da 
Colina e no antigo estádio 
Vivaldo Lima, o Vivaldão.

Mas foi na praça Francisco 
Pereira da Silva, mais conhe-
cida como “bola da Suframa”, 
que o evento ganhou força e 
se tornou ainda mais conhe-
cido na cidade. Mais tarde 
foi criado o Centro Cultural 
Povos da Amazônia, que abri-
ga a festa por muitos anos.

Foto: Antônio Pereira/Semcom

redacao@vanguardadonorte.com.br |Mara Magalhães

Amazônia é 
destaque no 
Cineteatro 
Guarany

CINECLUBE DE ARTE

O Cineclube de Arte apresenta, 
neste sábado (27), a partir das 
18h, o documentário musical 
“Mestres da Tradição na Terra do 
Guaraná” e o curta “Seiva Bru-
ta”. Além disso, o evento conta 
com uma mesa de debate com 
representantes da Rede Mani-
va de Agroecologia. A exibição 
acontece no Cineteatro Guarany, 
na avenida Sete de Setembro, 
no Centro de Manaus.

“Mestres da Tradição na Terra 
do Guaraná” é um documentário 
musical que faz um recorte da 
biodiversidade e grandeza cul-
tural dos amazônidas de Maués, 
no baixo Amazonas. O docu-
mentário recebeu um prêmio 
do Festival Olhar do Norte, em 
2022, como melhor som.

O filme “Seiva Bruta” é uma 
produção sensível que reflete 
a força coletiva de mulheres 
que compartilham seus desejos, 
suas histórias, suas vivências ín-
timas, sua sobrevivência através 
do sentir oculto, mas não menos 
expressado no modo de vida tão 
emaranhado na terra. 

O Cineclube de Arte é um 
projeto do Governo do Ama-
zonas, realizado por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa. Para o secretário da 
pasta, Marcos Apollo Muniz, a 
valorização da cultura amazô-
nica, bem como a exaltação da 
nossa identidade, é fundamental 
para a difusão cultural da região.

A exibição acontece com entrada gratuita

DIVULGAÇÃO

Amazonas é destino para casamentos na região Norte

DIVULGAÇÃO

MICHAEL DANTAS/SEC

Dispondo de uma 
infinidade de pai-
sagens singulares, 
é uma região rica 
em cultura e tra-
dições

A Empresa Estadual de Turis-
mo (Amazonastur) apresenta a 
magia e originalidade que tor-
nam o Amazonas um dos desti-
nos de casamento, conhecidos 
como “destination wedding”. A 
modalidade surgiu com a ideia 
de casais eternizarem o amor 
fora da cidade que residem e 
com cenários paradisíacos.

Conhecido por suas bele-
zas naturais de tirar o fôlego, 
o Amazonas tem se tornado 
destaque entre os destinos 
para turismo de casamentos. 
Dispondo de uma infinidade de 
paisagens singulares, é uma re-
gião rica em cultura e tradições.

O estado permite aos noivos 
e seus convidados mergulha-
rem em experiências autên-
ticas, como visitas a comuni-
dades indígenas, conhecerem 
a culinária local, desfrutarem 
das cachoeiras, trilhas e muito 
mais, proporcionando, assim, 
momentos únicos.

Optar por um “destination 
wedding” no Amazonas é abra-
çar a oportunidade de viven-
ciar um casamento com uma 
cerimônia fascinante e uma 

BELEZAS NATURAISCULTURA POP

Universo Geek Museu 
realiza mais uma edição 

O Palacete Provincial, localiza-
do na Praça Heliodoro Balbi, s/
nº, Centro, receberá no dia 28 
de maio, a partir das 9h, mais 
uma edição do Universo Geek 
Museu. O evento acontece em 
homenagem ao Dia do Orgulho 
Nerd, que é comemorado em 
todo o mundo em 25 de maio. 
A entrada é gratuita e o evento 
é para todas as idades.

A programação contará com 
atrações diversificadas, com di-
reito a exposições de desenhis-
tas, quadrinistas e colecionado-
res, feirinha geek, swordplay, 
área de boardgames, cardga-
mes Pokémon e Yu-Gi-Oh, jo-
gos free-play, oficinas, atrações 
musicais, bandas locais, apre-
sentação de Hipnose, concursos 
de Cosplay, K-Pop, Just Dance 
e muito mais.

O Concurso de K-Pop Solo 
precede a apresentação da 
Heart Captors. Em seguida, o 
muito esperado – e premiado 
– Desfile de Cosplay, nas cate-
gorias infantil e adulto. Às 16h, 
haverá apresentações especiais 

recepção marcada pela exu-
berância da floresta. Foi o que 
aconteceu com a manauara e 
estudante de psicologia Bruna 
Menezes, que tinha o desejo 
de ser “abençoada em meio 
a natureza”. Ela conta que se 
realizou quando encontrou o 
local perfeito, casando às mar-
gens de uma cachoeira, em 
Presidente Figueiredo.

Cerimônia
Na região existem inúme-

ras possibilidades de serviços, 

Oficinas gratuitas abertas ao público

infraestrutura e opções para 
a realização de diversos tipos 
de casamentos. Os hotéis de 
floresta são opções que ofe-
recem pacotes completos e 
extremamente luxuosos, mas 
há também escolhas mais in-
timistas. Além disso, empresas 
especializadas podem ajudar 
a planejar todos os detalhes, 
desde a logística de transporte 
até a contratação de fornece-
dores locais.

A cerimonialista Ivonete Pi-
mentel trabalha nesse mercado 

de K-Pop e a banda Kyuubi, co-
mandada pelo produtor cultural 
Guilherme Lestat, que ressalta a 
relevância cultural do evento.

O dia do Orgulho Nerd é 
comemorado mundialmente no 
dia 25 de maio, devido a duas 
referências da Cultura Pop. Foi 
nesta data, em 1977, que acon-
teceu o lançamento do primeiro 
filme de Star Wars. Na época, o 
diretor e criador George Lucas 
não tinha ideia da magnitude 
que sua obra teria dentro da 
cultura mundial. 

há alguns anos e costuma rea-
lizar casamentos nesse formato 
aqui no Amazonas. Ela conta 
que, nos últimos tempos, a 
procura nacional aumentou; e 
boa parte das pessoas que 
buscam o serviço são formados 
por estrangeiros.

“Todo mundo quer casar 
na Amazônia. Hoje, eu rece-
bo, anualmente, uma média 
de oitenta casais, em especial 
do Canadá, mas recebo muita 
gente da Suíça, e nós também 
temos chineses que querem 
casar aqui. No geral, é alguém 
que conhece alguém da cidade 
ou tem algo que acaba vincu-
lando esse evento, trazendo 
uma comodidade”, afirmou.

De acordo com a cerimo-
nialista, 20% dos clientes que 
vêm ao Amazonas conhecem 
o estado pela primeira vez e 
querem casar com a estrutura 
que pode ser realizada.

Em um mundo acelerado, 
escolher o Amazonas como 
destino para um casamento é 
uma forma de se reconectar 
com a natureza e valorizar os 
mínimos detalhes.



Esportes

Os serviços oferecidos 
são nas áreas de psi-
cossocial, fisioterapia, 
atividades esportivas 
e culturais

Voltado à Proteção 
Social Básica, o 
projeto Mais Vida 
completa um ano 

em maio, exibindo a marca 
de 180 mil atendimentos 
oferecidos à população. Os 
serviços oferecidos são nas 
áreas de psicossocial, fisio-
terapia, atividades esporti-
vas e culturais. A iniciativa 
usa os espaços dos seis 
Centros de Convivência da 
Família (Cidade Nova, San-
to Antônio, Mutirão, Raiz, 
Alvorada e Japiim) e do 
Centro de Convivência do 
Idoso (Aparecida) para fa-
zer chegar esses serviços à 
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AMAZONENSE SUB-20

Manaus abre seletiva e se prepara 
para Amazonense Sub-20

O Manaus estreou no Campeonato Amazonense Sub-20 na quinta-feira (25), contra o Librade

Projeto Mais Vida soma 180 mil Projeto Mais Vida soma 180 mil 
atendimentos à população atendimentos à população 

população que mora nessas 
comunidades e no entorno.  

O trabalho é desenvolvi-
do pela Secretaria de Es-
tado da Assistência Social 
(Seas), nos sete Centros 
Estaduais de Convivência 
da Família e do Idoso (Ceci), 

São mais de 15 mil inscri-
tos no Mais Vida, nos sete 
centros, realizando diaria-
mente uma gama de atendi-
mentos, desde caminhada 
orientada, hidroginástica, 
academia, atendimento  
de fisioterapia.

De acordo com o geren-
te do Mais Vida, Fabiano 
Mesquita, o projeto tem 
caráter inclusivo, porque 
abrange desde a criança, 
passando pelo adolescen-
te, o adulto e até as pessoas 
idosas. Inicialmente, con-
forme o gerente, o objetivo 
do projeto foi trabalhar a 
ressocialização da popula-
ção no período de controle  

da pandemia.
“A pandemia da Covid-19 

afastou as pessoas dos cen-
tros de convivência, por de-
terminação governamental 
e dos organismos sanitá-
rios. Ou seja, o distancia-
mento social foi necessário 
como medida de prevenção 
à disseminação do vírus. 
Passada essa fase, foi ne-
cessário fazer o resgate 
dessas pessoas, e o projeto 
Mais Vida foi de suma im-
portância nessa retomada 
das atividades nos CECFs”, 

disse Fabiano Mesquita.
Contando com 55 pro-

fissionais de várias áreas: 
psicólogos, assistentes 
sociais, fisioterapeutas, 
educador físico, além de 
administrativos, lotados 
nos Centros, o Mais Vida 
realiza ainda ações sociais 
em parceria com Conse-
lhos Tutelares, Clube de 
Mães, escolas estaduais, 
entre outros, em várias 
comunidades da periferia 
de Manaus.

Em comemoração ao 
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Barcelona se 
aproxima de 
contratação 
de Messi

CONTRATOS

O Barcelona anunciou, nesta 
quinta-feira, o fechamento do 
negócio com a TP Vision, em-
presa responsável por desenvol-
vimento de aparelhos televisivos, 
para um novo patrocínio. Na 
manga de sua camisa, o clube 
blaugrana levará consigo o nome 
da TV Phillips Ambilight, carro-
-chefe de vendas e comerciali-
zação da empresa.

A diretoria não liberou os va-
lores do contrato, mas o jornal 
local “Mundo Deportivo” deta-
lhou alguns dos pagamentos. 
O Barça receberá 30 milhões 
de euros em três anos, em um 
contrato crescente: serão oito 
milhões no primeiro ano, dez 
no segundo e os doze restantes 
no terceiro. Há também a pos-
sibilidade de uma extensão da 
parceria por mais tempo, porém 
a eleição presidencial que acon-
tecerá dentro de três anos, em 
2026, deixou a continuidade do 
patrocínio em aberto.

Com mais uma injeção econô-
mica, o Barça se aproximou dos 
200 milhões necessários para se 
encaixar nas regras do Fair Play 
Financeiro e viabilizar, junto à 
La Liga, a contratação do astro 
Lionel Messi. 60% do valor já 
haviam sido liberados com o 
encerramento das atividades da 
Barça TV, produtora audiovisual 
própria do clube, e mais uma 
quantia também foi disponibi-
lizada com o fim dos vínculos 
de Jordi Alba e Sergio Busquets, 
que deixam a Catalunha ao fim 
desta temporada.

A conquista da La Liga foi importante 
para os planos do presidente do Barça

ALEX GRIMM/GETTY IMAGES

um ano de existência do 
projeto, quatro centros 
de convivência vão fazer 
uma programação es-
pecial de aniversário em 
seus respectivos espaços, 
com atendimento especial 
à comunidade onde estão 
inseridos nos dias 26, 29, 
30 e 31 de maio. São eles: 
CECF Teonizia Lobo, CECF 
André Araújo, CECF Padre 
Pedro e Ceci Aparecida. Os 
demais centros vão fazer a 
programação de aniversá-
rio no mês de junho.

São mais de 15 mil inscritos no Mais Vida

Fotos: Divulgação/Seas

redacao@vanguardadonorte.com.br |Fernanda 

Os próximos dias serão agi-
tados nas categorias de base 
do Manaus. A partir desta 
sexta-feira (26), o Gavião do 
Norte estará realizando sele-
tiva de jogadores para as ca-
tegorias Sub-15 e Sub-13, na 
Arena Campeão (Campo Ro-
chedo), localizada na Avenida 
Compensa, no bairro de mes-
mo nome. Antes, na quinta-
-feira (25), os crias do Sub-20 
iniciam a disputa pelo título 
no Estadual da categoria.  

Em relação à seletiva, as 
avaliações serão gratuitas e 

acontecem sexta-feira (26), 
segunda-feira (29) e quinta-
-feira (1º); de 15h às 18h para 
nascidos em 2008 e 2009 e de 
18h às 20h para nascidos em 
2010 e 2011. Interessados de-
vem entrar em contato com o 
perfil da Escola de Futebol do 
Manaus (@escoladefutebol-
manausfc no Instagram) ou no 
contato (92) 99112-1499 para 
fazer inscrições, antecipar 
nome e data de nascimento, e 
marcar qual dia, explicou Kátia 
Rodrigues, coordenadora das 
categorias de base do Gavião.

Para Luís Mitoso, presidente 
de honra do clube, as seletivas 
são uma oportunidade para os 
atletas amazonenses reforça-
rem as categorias de base do 
Gavião do Norte. “Acreditamos 
que as seletivas são importan-
tes para que tenhamos times 
fortes também na base. É uma 
oportunidade para os atle-
tas da terra fazerem parte do 
clube. Estamos evoluindo na 
construção do nosso CT e es-
peramos que as categorias de 
base usufruam dessa estrutura 
em breve”, afirmou Mitoso.A seletiva é uma oportunidade para os atletas da terra fazerem parte do clube
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@fernandocoelhojr   

.Ainda não tem a 
opção certa para cur-
tir o Festival Folclóri-
co de Parintins 2023? 
A coluna vai passar 
a melhor dica para a 
temporada!

.A Agência Pina-
waka criou um pacote 
especial para pessoas 
de bom gosto, com 
dois grupos para os 
deslumbrantes iates 
“Comandante  Albé-
rico I” e “Comandan-

te Albérico II” rumo à 
Ilha da Alegria.

.Os pacotes são 
exclusivos com sa-
ída do Porto Mari-
na Rio Belo, no dia 
28 de junho. Os pa-
cotes incluem aco-
modação nos iates, 
serviço de quarto, 
refeições, bebidas e 
garçons à disposição. 
Padrão “A”. Info-li-
ne: 98635-4103. Vai  
ser incrível!

Partiu Parintins!

Fernando Coelho Jr.
 Manaus, sexta-feira 26 de maio de 2023

O presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador Caio André recebendo homenagem pelo seu 
aniversário ao lado da familia, o pai Luiz Carlos, a sogra Genilda, o filho Caio Augusto, o sobrinho Lucas, o 
irmão Fabio, a mãe Lucia e o irmão Ciro, em evento que reuniu colaboradores e amigos. Caio André é um 

dos jovens políticos mais queridos da cidade

Em ritmo junino

Ademir Junior, Mirella Carvalho e Henry Vieira, no animado 
evento em torno do aniversário do presidente da CMM, 

Caio André

Rogério Melo, Lana Monteiro e Mary Oliveira 
foram levar os cumprimentos ao amigo Caio 

André, o aniversariante da temporada

Edméa Cavalcanti, que 
ganhou festa pelo seu 

aniversário no lindo sítio 
“Recanto dos Curiós”, 
com a bela nora Anne 

Cavalcanti

Anne Cavalcanti, Neila 
César e Cristiane Dantas, 
enchendo de charme do 
almoço que comemorou 

os 80 anos da querida 
Edméa Cavalcanti

. A Festa do Dia dos 
Namorados será pro-
duzida dentro do novo 
projeto da coluna “Se-
gunda de primeira”, 
pois o dia 12 de junho, 
neste ano, será numa 
fervida segunda-feira!

. O Diamond Conven-
tion Center será o local 
para a festa, que acon-
tecerá em clima junino 
com jantar que apre-

sentará um cardápio 
com delícias da época 
que incluirá os tradi-
cionais vatapá, caruru, 
pirarucu de casaca, ar-
roz de pato com jambu 
e por ai vai...Tudo com 
o padrão cinco estrelas 
do Diamond.

. Os ingressos são ad-
quiridos pelo telefone: 
99985-1422.  Vai ser 
uma noite ótima!

.A Prefeitura de Manaus in-
forma que o Programa Mais 
Médicos para o Brasil, do Go-
verno Federal, irá disponibi-
lizar 256 vagas para atuação 
no município de Manaus.

.As inscrições no programa 
serão abertas nesta sexta-

-feira, e devem ser feitas até 
a próxima quarta-feira, por 
meio no link maismedicos.
saude.gov.br.

. A titular da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), 
Shádia Fraxe, explica que os 
médicos convocados por in-

termédio do programa irão 
fortalecer os serviços ofer-
tados na Atenção Primária à 
Saúde (APS), principalmente 
em vazios assistenciais da 
capital amazonense. A previ-
são é que os novos médicos 
comecem a atuar no fim de 
junho. Boa!

Incubadora
. Criado por meio de 

uma Lei de 2008,  em 
uma área de terras ce-
didas por doação pela 
Suframa, o Micro Distri-
to Industrial (Dimicro) 
já está em fase final de 
preparativos para ser 
inaugurado.

. A entrega do com-
plexo (estruturado e li-
cenciado) está prevista 
para a primeira quinze-
na de julho e será fei-
ta em conjunto entre a 
Autarquia e a Prefeitura 

Municipal de Manaus.                                                          

. O Dimicro funcio-
nará como uma incu-
badora que abrigará 
29 microindústrias em 
galpões padronizados, 
num complexo loca-
lizado ao lado da co-
munidade Coliseu, no 
ramal do Brasileirinho, 
bairro Jorge Teixeira. A 
expectativa é que o es-
paço gere mais de 400 
empregos diretos. Pa-
rabéns para a Suframa 
e Prefeitura.

. O Hospital Adven-
tista deveria organizar 
melhor sua área de ur-
gências.

. Porque depois de 
uma certa hora ter 
apenas um (1) médi-
co de plantão para a 
urgência inteira, real-
mente não tem cabi-
mento.

. Eita área de saúde 
complicada em Ma-
naus...

Plantão

Médicos

O lindo casal Lucas 
Chagas e Jéssica Sousa, 
protagonistas do belo 
casamento que estará 
movimentando Búzios, 

no Rio de Janeiro, 
recebendo turma 

estrelada de Manaus 
na cidade para o que 

deverá ser um dos 
eventos mais bacanas 

do ano!
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Síndico do Condominio Brisas do Rio Negro, no uso de suas 
atribuições, convoca os(as) senhores(as) condôminos(as) para 
participarem da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
a realizar-se no dia 05/06/2023 - segunda-feira, no Salão de 
Festas do Condomínio, às 19h00min em primeira convocação, 
com a presença de condôminos que representem dois terços 
das unidades autônomas que constituem o condomínio, ou às 
19h30min, em segunda convocação, com qualquer número de 
presentes, para deliberarem a seguir.

1) Apresentação, deliberação e votação de proposta para 
implantação do Mercado Autônomo You Marte (Loja de 
Convenivência).

Observações:

a) As decisões tomadas em Assembleia obrigam a todos, 
inclusive os ausentes;

b) Os condôminos que não puderem comparecer poderão se 
fazer representar por procuradores devidamente habilitados 
mediante outorga de procuração que deverá estar com “firma“ 
reconhecida, Síndico(a) ou Membro do Conselho Consultivo/
Fiscal não podem receber procurações.

c) As procurações, originais, apresentadas deverão ser 
entregues antes do início da assembleia; e não serão 
devolvidas;

d) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos 
ou as unidades que estivererem quites com o condominio, 
conforme estabelece o Codigo Civil Brasileiro-Artigo 1.335- 
inciso III e Convenção Condominal;

d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei 
nº4.591/64, Lei nº10.406/02 e Convenção Condominial.

Manaus, 23 de Maio de 2023.


